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Protokoll  
Beirat Bergedorf-Süd Nr. 8 am 08.04.2014 
 

Ort: Lichtwarkhaus, Holzhude 1 

 

 

Teilnehmer/innen: 

Mitglieder: 

Herr Römmele, Frau Borutta, Herr Mandok, Frau Bergmann, Herr Bundesmann, Herr Wege-

ner, Herr Kilian, Herr Becker, Herr Heine, Herr Baden, Frau Becker-Ewe, Herr Opitz, Frau Har-

tenstein, Herr Landmann, Herr Weil 

 

 

Vertreter/innen: 

Herr Prüsmann, Frau Kahl, Frau Heckermann, Frau Siebert, Frau Roth 

 

 

Sonstige Teilnehmer/innen: 

Herr Heierhorst, Hamburg Wasser, Herr Franke, ARGUS; Herr Bahr; Herr Rademacher, Frau 

Kirchhoff; Frau Messner, Bezirksamt Bergedorf; Herr Lindemann, Bezirksamt Bergedorf; Frau 

Kayser, steg; Herr Krimson, steg;  

 

 

Für die Sitzung haben sich entschuldigt: Herr Bartsch, Herr Gerwe, Herr Tanne, Frau 

Ferentinos, Herr Schramm, Herr Haase, Herr Clasen 

 

 

Präsentationen zum Beirat: siehe Webseite  

http://www.bergedorf-sued.de/gebietsentwicklung/beteiligung-mitmachen/index.html 

 

 

Tagesordnung 
 
1. Begrüßung und Tagesordnung 
2. Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung 
3. Hamburg Wasser informiert: geplante Maßnahmen im Fördergebiet 
4. Verkehrsuntersuchung Brookdeich 
5. Antrag an den Verfügungsfonds Bergedorf-Süd 
6. Aktuelle Informationen, Aktuelles und Spontanes  
7. Termin und Thema der nächsten Sitzung 
 
 

TOP 1  Begrüßung und Tagessordnung 

 

Frau Kayser begrüßt die Teilnehmer und stellt die Tagesordnung vor. 
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TOP 2  Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung 

 

Keine Anmerkungen.  

 
 
TOP 3  Hamburg Wasser informiert: geplante Maßnahmen in Bergedorf-Süd 

 
Herr Heierhorst erläutert die Baumaßnahmen, die in Bergedorf-Süd durchgeführt werden  

 In der Holtenklinker Straße wurden die Wasserleitungen erneuert und gespült. Durch die 

Erneuerung der Siele im Rahmen des 1. Bauabschnitts wurde das Siel in der Holtenklin-

ker Straße entschlammt. Eine Kamerauntersuchung ergab keinen weiteren umfangrei-

chen Handlungsbedarf. Nach derzeitigem Kenntnisstand werden ab Oktober 2014 einzel-

ne Hausanschlüsse und 2 Schächte erneuert. Die Aufgrabungen finden überwiegend im 

Gehweg und nur vereinzelt im Bereich der Fahrbahn statt. Die Bauzeit beträgt voraus-

sichtlich ca. 2 Monate. 

 Nach Ostern 2014 wird mit der Erneuerung der Wasserleitungen und Hausanschlüsse in 

der Soltaustraße, Arnoldistieg, Bleichertwiete und Brookstraße begonnen. Die genauen 

Termine werden per Anliegerinfo rechtzeitig bekannt gegeben. 

 Ab Herbst 2015 wird mit der Erneuerung der Siele im Arnoldistieg und der Soltaustraße 

begonnen. Die Bauzeit beträgt voraussichtlich ca. 5-6 Monate. Herr Heierhorst informiert, 

dass im Sommer dieses Jahres eine Messkampagne wegen Geruchsbelästigung der Sie-

le durchgeführt wird.  

 Hamburg Wasser hat eine Beschwerdenummer, unter der tagsüber Beschwerden vorge-

bracht werden können. Die Beschwerdenummer lautet 040/ 78 88 33 333 

 

Rückfragen: Diskussion: 

 Teilnehmer kritisieren, dass die Eigentümer nicht informiert wurden. Herr Heierhorst wird 

die Kritik im eigenen Hause weiterleiten. 

 Teilnehmer loben die Arbeiter, die den Baudreck immer sofort beseitigten und sehr 

freundlich waren. 

 Auf Rückfrage informiert Herr Lindemann, dass in der Brookstraße nur partiell aufgegra-

ben werden muss. Da keine Sielbaumaßnahmen, keine umfangreichen Tiefbauarbeiten 

durchgeführt werden müssen, wird die Brookstraße nicht neu gestaltet.  
 Auf Rückfragen regt Frau Messner an, im Beirat zu diskutieren, ob die Soltaustraße und 

der Arnoldistieg nach den Sielbaumaßnahmen umgestaltet werden sollen, oder die jetzige 

Gestaltung beibehalten und nach den Maßnahmen der HSE auch so wieder hergestellt 

werden soll. 

 Ein Teilnehmer informiert, dass an der Töpfertwiete/Rektor-Ritter-Straße ein ausgebauter 

Geruchsverschluss ‚rumliegt‘. 
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TOP 4  Verkehrsuntersuchung Brookdeich  
 

Herr Franke, ARGUS, informiert, dass das Bezirksamt die Firma ARGUS beauftragt hat, für 

die Variante ‚große Einbahnstraße‘ potentiell betroffene Verkehrsströme zu ermitteln, die Ver-

kehrsstromstärken zu erheben, die Verlagerung der einzelnen Ströme herzuleiten, die Überla-

gerung der einzelnen Verlagerungen zu erfassen und die Ergebnisse zu bewerten.   

Die Präsentation ist zu finden auf der Webseite  

http://www.bergedorf-sued.de/gebietsentwicklung/beteiligung-mitmachen/index.html 

 

Rückfragen: Diskussion: 

 Eine Teilnehmerin merkt an, dass in Gesprächen mit Anliegern des Brookdeichs geäußert 

wurde, dass keine Parkplätze entfallen sollten und fragt, ob es Handlungsbedarf gibt, die 

Straße zu verändern, zumal dort kaum Fußgängerverkehr stattfindet. 

 Ein Teilnehmer erkundigt sich warum die Fahrtrichtung der Einbahnstraße in Richtung Os-

ten gewählt wurde? Mit dieser Richtung wird unter anderem der Verkehr verhindert, der 

dort kein direktes Ziel anfährt (bspw. Berufsverkehr) und sorgt somit für eine Verkehrsbe-

ruhigung im Quartier. 

 Teilnehmer sprechen sich für eine Umgestaltung aus. 
 Der Beirat sprach sich mit 5 Stimmen gegen 4 Stimmen dagegen aus, auf der Sitzung ein 

Meinungsbild einzuholen, welche Variante aus Sicht des Beirats weiterverfolgt werden soll. 

Herr Lindemann informierte über das geplante weitere Verfahren:  

 14.04.2014: Vorstellung der durchgeführten zusätzlichen Erhebung im Verkehrs-

ausschuss.  

 Herbst 2014: Abstimmung im Verkehrsausschuss, welche Variante weiter verfolgt 

werden soll. 

 Entwurf/ Detailplanung bis Anfang 2016 

 Baubeginn 2016 

 Herbst 2016: Fertigstellung  

 Der Beirat spricht sich mehrheitlich dafür aus, dass die Varianten erneut im Beirat vorge-

stellt werden und ein Votum einzuholen.  

 
 
TOP 5  Antrag an den Verfügungsfonds Bergedorf-Süd 
 
Antrag Nr. 1: Straßenfest Am Brink am 1. Mai 2014  
Antragssumme: 900 € 
Der Antrag wurde mit Einladung verschickt 
Die Antragsteller/in: Frau Kirchhoff, Herr Karnup, /Herr Rademacher,  
 
Herr Rademacher und Frau Kirchhoff stellen den Antrag vor. Nach kurzer Rückfragerunde 
erfolgt die Abstimmung. 
 
Ja:  16 
Nein:    0 
Enthaltung:   0 
 
Damit ist der Antrag 01-2014 in Höhe von 900,- € einstimmig angenommen. 
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TOP 6  Aktuelle Informationen, Aktuelles und Spontanes 

 

Ideenworkshop Bergedorfer Schloßstraße 

Am 25.02.2014 fand der Ideenworkshop mit Gewerbetreibenden und Eigentümern aus der 

Bergedorfer Schloßstraße statt.  

 

Stadtteilfest am Lichtwarkhaus 

Herr Bundesmann informiert, dass ein erstes Vorbereitungstreffen für das durch die AWO ge-

plante Stadtteilfest auf dem Gelände des Lichtwarkhauses stattgefunden hat. Derzeit wirbt die 

AWO um Unterstützung und geht direkt auf Einrichtungen und Institutionen aus dem Gebiet 

zu. 

 

Erhebung und Auswertung des Einzelhandelsbestands im Erdgeschoss 

Die BBE Handelsberatung GmbH hat im Rahmen der Gebietsentwicklung Bergedorf-Süd im 

Auftrag der steg alle Gewerbe im Erdgeschoss des Fördergebiets aufgenommen und ein Ge-

werbeflächenkataster erstellt. Die Untersuchungsergebnisse werden auf der nächsten Sitzung 

des Beirats präsentiert. 

 
 
TOP 7  Termin und Thema der nächsten Sitzung 

 

Das nächste Treffen findet statt am Dienstag, den 03.6.2014 um 19.00 Uhr im Gemeindesaal 

der Kirchengemeinde St. Michael, Gojenbergsweg 26, statt.  

 

Thema: Vorstellung der Untersuchung ‚Einzelhandel im Fördergebiet Bergedorf-Süd‘. 

 

 

Die nächsten Treffen des Beirats Bergedorf-Süd in 2014  

 03.06.2014, Gemeindehaus der Kirchengemeinde St. Michael 

 26.08.2014, Bergedorfer Schloss 

 07.10.2014, Lichtwarkhaus, großer Saal 

 02.12.2014, Lichtwarkhaus, großer Saal 

 


